
Vrlle deg

Présidence

Vice-Présidence

Présents-es

Excusés

Absente

Présents

Rédacteur

Dactylo

Romonl

M Manuel HURNI, Président

Mme Stéphanie CHOFFLON, Vice-Présidente

pour le Conseilgénéral,44 membres, dont ceux nommés ci-dessus

Mmes/MM. Milan ANDRIC - Milica ANDRIC - Philippe AYER - Jacqueline
BALMAT - Nícole BARDET - Yann-lvain BEFFA - Frédéric
BERSET - Alain BOSSON - Jacqueline BOURQUI - Ophélie
BRODARD - Vincent BRODARD - Eric BUCHMANN - Simon
CODOUREY - Nicolas DAFFLON - Charles DECRIND - Didier
ECOFFEY - Thíerry ECOFFEY - Patrice GEINOZ - Christophe
GILLON - Christophe GIRARD - Denis GRANDJEAN -
François HELFER - Murielle JAQUIER-ELTSCHINGER

Philippe JORDAN - Thierry JORDAN - Stefanie LOSEY -
Olivíer MARILLER Christelle MASUR LUU Alice
MECHKOUR - François-Xavier MEUWLY- Nicolas PACCAUD

- Vesna PETROVIC -- Jean-Yves PYTHON - Sébastien RODI

- Thierry ROPRAZ - Nicolas SALAMIN - Jean-Marcel
SCHMOUTZ - Patrice SCHMOUTZ - Stefan TRÜMPLER -
Christine VALLELIAN - Floriane VALLELIAN - Pascale
ZERMATTEN LAMHANGAR

Conseillers généraux

pour le Conseilgénéral

Mmes/MM. Achille DEILLON - Bernard JAQUET - Christophe
SCHMOUTZ - Corine HELFER - Angela PITTET

pour le Conseilgénéral

Mme Roxane ECOFFEY

pour le Conseilcommunal,9 membres

M.
M.
Mme
MM.

Dom inique BUTTY, Syndic
Jean-Denis CORN U, Vice-syndic
Micheline POULIN, Conseillère communale
Luc BARDET (arrivé en cours de séance) - Emmanuel
BUSSARD - Didier DEMIERRE - Marc MENOUD - Christian
PERRIER - Thierry SCHMID

Conseillers communaux

pour l'Administration communale

M. Yves BARD, Secrétaire communal
M. Gabriel GILLIERON, Chef du Service des finances

M Yves BARD, Secrétaire communal

CONSEIL GENERAL

Séance du jeudi 4 octobre 201,8, à 20h15

Mme Hélène PITTET, Co lla bo ratrice adm in istrative



CONSEIL GENERAL Séance du jeudi 4 octobre 2018 Page 2

INTRODUCTION DE MONSIEUR LE PRESIDENT

< Madome lo Vice-Présidente du Conseil Général,
Mesdomes, Messieurs les Membres du Bureou,
Mesdomes, Messieurs les Conseillères et Conseillers généroux,
Monsieur le Syndic,
Modame lø Conseillère communole,
Messieurs les Conseillers commundux,
Monsieur le Secrétaire communol,
Monsieur le Chef du Service des finonces,
Mesdomes et Messieurs les Représentonts de lo Presse,

Mesdames, Messieurs,
Cher public,

Bonsoir ù toutes et ù tous. J'aimerais tout d'obord souhoiter la bienvenue à Mme Alice
MECHKOUR, du PartiSocialiste, qui remplace M. Sami LAMHANGAR. Je luisouhoite beoucoup
de plaisir dqns so nouvelle fonction de Conseillère générole. Je lui demande de bien vouloir se
lever, et vous prie de l'apploudir.

< Applaudissements ,).

Je solue également M. Anthony VASSAUX, Conseiller en gestion et en finonces publiques
ouprès de la Société BDO, qui nous présentero tout ù l'heure la planification finoncière.

Depuis notre dernière séance du 77 mqi 2078, différents événements ont rythmé lo vie
romontoise, comme le Comptoir, Ia Broderie, les 20 Heures de Musiques. Entre deux, vous
ovez tous, je l'espère, pu profiter de voconces reposontes et bien méritées.

Nous voici orrivés ù l'qutomne ovec la rentrée scolaíre, lo Bénichon et des températures
heureusement plus froîches. Pour nous, c'est Io soison de lo planification et des budgets, pour
préporer ou mieux I'onnée 2019 et les suivontes. >.

EXCUSÉS

Le Bureau du Conseil général a reçu les excuses reconnues valables de

I M. Achille DEILLON.
r M. Bernard JAQUET.
I Mme Corine HELFER.
¡ Mme Angela PITTET.
r M. Christophe SCHMOUTZ.

Membre absent

Mme Roxane ECOFFEY
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Quant à M. Luc BARDEI Conseiller communal, il est annoncé avec un certain retard, retenu
par une autre séance.

PRESENCES

ll ressort de la liste des présences que 44 Conseillères et Conseillers généraux sont présents-
es pour la séance de ce soir. Par conséquent, en conformité avec les prescriptions légales,
plus précisément I'art. 44 de la Loi sur les Communes, le Conseil général est apte à délibérer
puisque la majorité de ses membres est présente.

OUVERTURE DE LA SEANCE

La convocation, l'ordre du jour, les messages ainsi que tous les documents relatifs aux objets
présentés ont été adressés à chaque Conseiller général et Conseillère générale dans la forme
et les délais mentionnés par la loi.

La convocation ne suscitant aucune remarque, M. le Président déclare cette Assemblée
ouverte et apte à délibérer.

Pour le bon déroulement des débats, M. le Président demande à chacun de bien lever son
carton lors des votes et suffisamment longtemps, afin de permettre aux membres du Bureau
de faire leur travail de comptage.

M. le Président prie les différents intervenants de bien vouloir fournir à M. le Secrétaire
communal, en fin de séance, une copie de leurs interventions, ceci afin de faciliter la

rédaction du procès-verbal. ll les prie également d'utiliser les micros qui ont été distribués,
afin de faciliter la compréhension des interventions. Enfin, il rappelle que cette séance est
enregistrée.

APPROBATION DE I'ORDRE DU JOUR

L. Procès-verbal de la séance du L7 mai 2018

2. Présentation de la planification fínancière pour la période de 20L8 à2022.

3. Demandes de crédits

3.1. CHF L50'000.00

3.2. CHF 230'000.00

pour les études de l'aménagement de la place de la gare
de Romont (gare routière, parking, quai militaire);

pour le remplacement des postes informatiques et du
serveur (hardware) ainsi que pour l'adaptation des
programmes < solution métier > (software).

4. Nouveau bâtiment scolaire - information.
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5. Divers

Cet ordre du jour tel que présenté ne suscitant aucune remarque, il est soumis au vote

C'EST A L'UNANIMITE DES MEMBRES PRESENTS QUE LE CONSEIL GENERAL APPROUVE CET

ORDRE DU JOUR TEL QUE PROPOSE.

APPROBATION DU PROCÈS.VERBAL DE tA SÉANCE DU T7 MAI 2018

La lecture de ce document n'est pas demandée. Aucune remarque n'est formulée concernant
son contenu. Par conséquent, M. le Président passe sans transition au vote de cet objet.

il?lÍfïñFtãlll

C'EST A L'UNANIMITE DE SES MEMBRES PRESENTS QUE LE CONSEIL GENERAI ACCEPTE LE

PROCES-VERBAL DE LA SEANCE DU 17 MAI 2018.

M. le Président remercie toute l'équipe de l'Administration communale pour l'excellente
tenue de ces documents.

PRESENTATION DE LA PLANIFICATION FINANCIERE

M. le Président cède la parole à M. Jean-Denis CORNU, Vice-Syndic, Directeur du dicastère
des FINANCES, qui s'exprime en ces termes :

<<La Constitution du Canton de Fribourg du 1-6 moi 2004 stipule que les communes étoblissent
une planificotion finoncière. La législotion sur les communes précise, ù son ort. 86D Plon

financier :

L. Lo Commune établit un plon financier sur cinq ons. Le plan est mis ù jour régulièrement
et selon les besoins, mqis au moins une fois pør année.

2. Le plon finoncier est odopté por le Conseil communol, sur le préavis de lo Commission

finoncière.
3. Le plan financier et ses mises ù jour sont trqnsmis ò lo Commission finoncière et ou

Conseil général.

Dans son Règlement d'opplication ù l'ort. 43C, il est précisé que le Conseil communal étoblit
un plan finoncier sur cinq ons, prenont notamment en compte l'évolution des chiffres des cinq
dernières on nées com ptables.
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Contrairement oux comptes de fonctionnement et des investissements, le Conseil générot
n'opprouve pas Ie plon finoncier présenté por le Conseil communol. tl en prend acte.

Lo mise ù jour de lo plonificotion finoncière 2078-2022 de lo Commune de Romont o été
établ¡e ovec le concours de la Société Fiducioire BDO, ù l'instor de Ia pratique des onnées
dntérieures.

Le Conseil communol o soumis ce document à lo Commission finoncière et en o discuté ovec
elle en séonce du 18 septembre dernier, qui l'a préavisé favorablement. Por la suite, lo
plonification a été opprouvée por le Conseil communal et, ce soir, nous ovons demandé au
représentant de lo société Fiducioire BDo de venir vous la présenter en détail.

Je remercie encore les Colloboroteurs de lo Société BOD, en porticulier M. Anthony VASSA|JX,
pour l'excellent travoil effectué en colloborotion ovec l'Administrotion des finonces
communales, et je lui passe lo parole.

M. VASSAUX procède à sa présentation, au moyen d'un support Powerpoint figurant en
pièce jointe (cf ønnexe 1).

A l'issue de cette présentation très complète et richement détaillée, M. le Président
remercie M. VASSAUX.

<Applaudissements >>.

Arrivée en séonce de M. Luc BARDET, Conseiller communol.

PREAVIS DE tA COMMISSION FINANCIÈRE

M. le Président cède la parole à Mme Murielle JAQUIER, Vice-Présidente de la Commission
financière, qui présente le rapport rédigé par Mme Corine HELFER, Présidente de dite
Commission:

<<Lo Commission finoncière tient ò remercier particulièrement M. VASSAIJX, de lo Société BDO,
qui s'est déplocé en introduction de notre séonce ovec le Conseil communol pour une
présentotion de lo mise ò jour de Io plonification finoncière.

Le plan finoncier o été étudié lors de notre séance du 77 septembre et une discussion très
ouverte o pu avoir lieu dons un premier temps avec le Conseil communal et son Cqissier,
M. Gobriel GILLIERON, en dote du 78 septembre. Nous réitérons nos remerciements au
Conseil communal pour so prise de position sur le plan financier et son ropport d'introduction,
ainsi que son Administrotion pour le travoil fourni lors des mises ù jour, notomment du pton
des investissements.

Conscients que la plonificotion financière n'est pos un budget mois un outil de gestion et un
tableou de bord servqnt de support ù la strotégie financière, il n'en n'est pos moins que
certains investissements majeurs sont nécessoires au fonctionnement de notre Commune.
Ceux-ci ouront des effets sur notre dette et nos comptes de fonctionnement, de même que le
poids des charges liées oux frais finonciers des constructions du District.
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C'est en colloboration ovec le Conseil communo[ et au fil des budgets ò voter, que nous
suivrons I'évolution de lo morge nette d'outofinancement oinsi que les projets
d'investissements, afin de mointenir une situotion finoncière soine pour notre Commune D.

M. le Président remercie Mme JAQUIER pour la présentation du rapport de la Commission
fina ncière.

D¡SCUSSION DE PORTEE GENERALE

¡NTERVENTION DE MME STEFANIE IOSEY, POUR LE GROUPE tES VERTS

< Lors de so réunion du 24 septembre, le Groupe Les Verts o exominé avec attention la
plonificotion financière. Nous remercions lo Société BDO et le Conseil Communol pour son
étoblissement.

Nous remercions égolement le Conseil communol d'ovoir accompqgné lo plonificotion
financière d'un ropport qui nous présente la démorche du ConseilCommunol dans lo mise
ù iour de lodite plonificotion. Nous soluons les efforts entrepris por le Conseil communol du
point de vue de la priorisotion des projets, ce qui amène une réduction considéroble au
niveou des investissements prévus ces prochaines onnées.

Néonmoins, cette d¡m¡nution ne suffit pos, puisque lo Morge Nette d'Autofinoncement
(MNA) plonge toujours en fin de planificotion. Nous invitons donc le Conseil communol à
poursuivre les efforts visant à une diminution des investissements ces prochoines onnées,
cor de gros projets nous attendent, notomment lq construction d'un bôtiment scolo¡re.

Un autre point qui reste totolement ouvert ù ce jour et qui pourroit ovoir un impoct
important sur la plonificotion finoncière est lo coordinotion ovec le Conton concernant les
routes. Nous ovons plusieurs questions au Conseil Communol ù ce sujet :

Si lo route de contournement se réolise, quel sero l'impoct sur les finonces
communoles ? Y øuro-t-il des mesures de compensation ò charge de la Commune,
comme celo se voit portout ailleurs ?

Que vont devenir les actuelles routes cantonoles (Route des Royons, Route de
l'lndustrie, Route de Billens, Route de la Porqueterie) ? Vont-elles devenir
communales ? 5i oui, quel sera Ie coût onnualisé d'entretien et de réfection
supplémentoire pour Romont ?

Toujours dons l'hypothèse que ce contournement se réolise, quelles mesures
seraient prises pour requolifier le quartier des Chavannes ? Quel impoct ouroient-
elles sur les finances communqles et dons quels délois seroient-elles réolisées ?

Comme choque onnée, nous regrettons que les projets liés ù I'environnement soient
absents de lo planificotion, en porticulier lo renaturotion du Glaney. Certes, ils coûtent
aussi, mois grôce aux subventions cantonoles ou fédérales, I'impoct financier sur les
comptes de lo Commune reste minimqlet lo plus-volue pour la ville n'est pos négligeobte.
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Un environnement ottrayqnt ù proximité immédiate de la ville offre un cadre de vie
meilleur oux Romontoises et oux Romontois, comme aux tour¡stes. ))

M. le Président remercie Mme Stefanie LOSEY pour son intervention

La parole n'étant plus demandée, il rappelle que, selon l'art. L0 lettre r de la Loi sur les
Communes, <<leConseil général prendocteduplonfinoncieretdesesmisesù jour>>.Ce
point de l'ordre du jour ne faít donc pas l'objet d'un vote de la part du Conseil général.

M. le Président remercie le Conseil communal ainsi que M. VASSAUX pour la présentation
de cette pla nification.

M. VASSAUX qu¡tte lo solle.

il DEMANDEs DE cREDrrs

DE CHF 150'OOO.OO POUR LES ETUDES DE TAMENAGEMENT DE tA PLACE DE

r.A GARE DE ROMONT (GARE ROUilÈRE - PARKTNG - QUA| MTLTTATREI

M. le Président cède la parole à M. Marc MENOUD, Conseiller communal en charge du
dicastère CONSTRUCTIONS/AMENAGEMENT, à qui ilappartient de présenter cet objet.

M. le Président remercie M. MENOUD pour cette présentation

RAPPORT DE LA COMMISSION FINANCIÈRE

INTERVENTION DE M. PH¡LIPPE AYER, CONSEITTER GENERAL, MEMBRE DE LA

COMMISSION FINANCIÈRE

<<Lo Commission finoncière o étudié le messoge se ropportont ù cette demonde de crédit
lors de so séance du 77 septembre 2078 et o rencontré le Conseil communal qui lui o fourni
les réponses ù ses questions en dqte du 18 septembre dernier.

C'est à l'unonimité de ses membres que lo Commission finoncière o voté en foveur de cette
demonde de crédit et propose au Conseil qénérol d'en faire de même. >

M. le Président remerc¡e M. AYER pour sa présentat¡on

DISCUSSION DE PORTEE GENERALE

INTERVENTION DE MME OPHELIE BRODARD, POUR TE GROUPE LES VERTS

< Le Groupe Les Verts se réjouit que les choses bougent enfin dons le secteur de lo gore.
Nous remercions le Conseil communal pour Ie trovoil déjù fourni, molgré la complexité du
sujet, au vu des nombreux interlocuteurs.

a
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Nous aimerions également ottirer votre ottention sur Ia nécessité de favoriser la mobilité
douce dans le secteur de la gare. En effet, le nombre de ploces de stotionnement pour les
voitures ne vd pos qugmenter et il serait préféroble qu'un moximum d'habitonts de
Romont puissent se rendre ù lo gare ù pied ou en vélo ofin de dégager des ploces pour les
voyogeurs venont de plus loin qui ne bénéficient pas forcément d'une bonne desserte en
tronsports publics.

En effet, le nombre de troins s'qrrêtont en gdre de Romont, dans le futur, dépend de notre
capacité ù mointenir notre gare facilement occessible ou plus grond nombre.

Route de contournement ou non, les cyclistes sont oujourd'hui de plus en plus nombreux ù
Romont. ll est urgent de sécuriser tqnt le secteur de lo gore que Ie réseou routier
communol dans son ensemble.

Ces études ollant dons ce sens, le Groupe Les Verts recommqnde au Conseil général
d'occepter cette demonde de crédit >.

INTERVENTION DE M. NICOLAS PACCAUD, POUR tE GROUPE HORIZONS NOUVEAUX

<Le Groupe Horizons Nouveaux s'est rencontré le 24 septembre dernier pour préporer
cette séonce du Conseil générol et o, entre outres, débattu ou sujet de cette demonde de
crédit de CHF 750'000.00, dont CHF 72'000.00 ò lo chorge de lo Commune pour les études
de l'oménogement de la ploce de lo gare.

ll en ressort que cet investissement est très stratégique et permet à Iq Commune de
Romont d'orchestrer lo meilleure solution pour l'oménagement du ploteau de sa gore.

< Cette gore d'importdnce régionale D, comme il est indiqué dqns le messoge, o pour
utilité d'inciter les automobilistes à privilégier les trqnsports publics. Actuellement, l'offre
en P+R permet juste de couvrir lo demande. Même si les Services du Canton de Fribourg
limitent le nombre de ploces de parc dons les nouvelles constructions, il serait judicieux, en
accord avec les CFF, que la Commune offre une ou plusieurs olternatives pour répondre
oisément ù la demonde en stotionnement pour cette portie de lo Commune.

Vous n'êtes pos sons sovoir que les 142 opportements des immeubles du Pré des Comtes
disposent d'un nombre très limité de ploces de parcs ù l'intérieur. Sans être devin, on peut
déjù envisoger que, d'ici quelques mois, le parcage dans cette zone sero très prisé.

Le Groupe Horizons Nouveaux pense donc que c'est oux Autorités d'être prooctives et de
prévoir une solution intéressante pour Ia Commune. Aucun déloi n'opporaissqnt dons le
messqge, le Groupe HN prie le Conseil communal de tenir le Conseil général ou couront de
l'ovancement et du contenu de ces études et ce, dès lo prochoine séance du Conseil
générol, si possible. >

INTERVENTTON DE M. PATR|CE GEtNOZ, pOUR LE pARTt SOCTALTSTE

<< Le PartiSocioliste opprouve cette demonde d'étude cor actuellement, lo pløce de lo gore
est dangereuse, ovec les bus, les voitures, les vélos, les piétons qui tous sont mélangés,
dans un espdce non sécurisé.

I



CONSEIL GENERAL Séance du jeudi 4 octobre 2018 Page 9

ll seroit iudicieux, dans cette étude, de prévoir des possoges pour piétons en suffisonce, et
pourquoi pos un feu au possoge le plus utilisé. ll ne fout pos oublier non plus des places
pour les voitures qui viennent déposer ou rechercher les usogers du train.

Je considère le passoge pour piétons ollant de Io gore ù l'Avenue Gérard-Clerc dangereux,
ò couse des thuyos sis ò proximité. ll poroît néonmoins que lo situotion est légole.

Dons son messqge, le Conseil communal fait mention du déplocement du quoi militoire
Mois oÌt sero prévu le nouveau chorgement pour I'Armée ? >

En réponse à la question de M. GElNoz, M. MENouD, conseiller communal, précise
qu'ArmaSuisse sera le maître d'ouvrage pour le déplacement du quai militaire. C'est donc
bien ArmaSuisse quicommuniquera sur le sujet en temps opportun. On peut déjà affirmer
qu'ArmaSuisse souhaite créer un couloir d'accès au rail plus proche du PAA.

La discussion de portée générale n'étant plus utilisée, M. le Président passe au vote
de cet objet.

@
c'EsT A I',UNANIMITE DE SES MEMBRES PRESENTS QUE LE CONSETL GENERAT ACCEPTE

CETTE DEMANDE DE CREDIT DE CHF 150'OOO.OO POUR tES ETUDES DE L'AMENAGEMENT DE

LA PTACE DE LA GARE DE ROMONT.

æ DE cHF 230'0oo.oo pouR LE REMpLAcEMENT DEs posrEs rNFoRMATreuEs
ET DU SERVEUR (HARDWARE} AINSI QUE TADAPTATION DES PROGRAMMES
( SOLUTION METIER D (SOFTWARE)

M. le Président cède la parole à M. Jean-Denis CORNU, Vice-Syndic, en charge du dicastère
FINANCES/ECONOMIE, à qui il appartient de présenter cet objet.

M. le Président remercie M. CORNU pour cette présentation

RAPPORT DE LA COMMISSION FINANCIÈRE

INTERVENTION DE MME MURIEIIE JAQUIER, CONSEIILERE GENERALE, MEMBRE DE TA
COMMISSION FINANCIÈRE

<<Lors de so séonce du TL septembre dernier, la Commission finoncière a étudié cette
demande de crédit ovec attention. La rencontre du 78 septembre ovec le Conseil
communal a permis d'obtenir les réponses oux questions posées.

Lo Commission finøncière o occepté cette demonde de crédit, à l'unonimité de ses
membres, et elle recommonde ou Conseil générol d'en faire de même. >

I

M. le Président remercie Mme JAQUIER pour son intervention.
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DISCUSSION DE PORTEE GENERALE

INTERVENTION DE MME STEFANIE LOSEY, POUR LE GROUPE LES VERTS

< C'est ovec intérêt que nous qvons lu ce messoge et pr¡s qcte que lo Commune vo
renouveler son porc informatique. Cette dépense nécessoire comprend tont I'ochot de
certoins progrommeq que de postes de trovailfixes ou portobles.

Suite ù notre demande faite lors de lo séance de lo Commission finoncière quont ò la prise
en compte du Green lT, nous prenons note qu'un effort est fait ou niveou de lq
consommation énergétique des ordinoteurs. Mois nous déplorons qu'aucun outre
poromètre de l'informotique duroble ne soit octuellement pris en compte.

Certes, le Conseil communal ovonce la question du cottt, soulignont que cet ochat est

finoncé por les contribuables. Les Verts estiment néonmoins qu'une collectivité telle que lo
Commune de Romont se doit de foire attention ò différents critères lors de l'achat
d'ordinateurs, dont les conditions de production des oppareils, les conditions de trovoil des
employés, etc.

Certes, c'est l'orgent du contribuoble qui est utilisé pour cet achat et il ne faut pos le
gaspiller, mois Les Verts trouvent préférable de payer le porc informotique un peu plus
cher pour acquérir du motériel éthiquement responsoble, et fournissont du trovoil à des
acteurs locaux plutôt que de finoncer une filière exploitant obusivement des travailleurs !

Pour pouvoir bénéficier de prix ottractifs, tout en foisant ottention oux différents critères
de l'informatique duroble, lo Ville de Romont pourrait ainsi se tourner vers I'Association
PAIR - Portenariat des Achots lnformotiques Romonds - qui o intégré des critères de
développement durable dons ses appels d'offres. Plusieurs Contons et Communes de
Sursse romande en font portie (www.poir.ch). Est-ce que le Conseil Communal songe s'y
offilier pour bénéficier du soutien de l'Association lors d'un futur achat ? Sitel n'est pos Ie

cos, pour quelles raisons ?

De plus, l'ochat responsable de nouveou matériel informatique figure égolement dons Ie
cotologue de mesures du progromme < Cité de I'Energie> (point 5.2.3). L'ovantoge pour la
Commune de prendre en compte tous les critères du green lT seroit donc non négligeoble.
Elle pourroit y gogner des points pour gorder, voire même oméliorer le lobel K Cité de
l'Energie >.

Un autre élément qui pourrait contribuer ù faire boisser lo focture est l'utilisation de
logiciels Open source. Le Conseil Communaly a-t-il songé ? Et si oui, pourquoi ne pos ovoir
choisi cette solution ?

Une outre monière de boisser les coûts seroit d'externoliser lo gestion du porc
informatique. Là aussi, est-ce que cette option a été évoluée ? Et si oui, pourquoi y avoir
renoncé ?

Le Conseil communol o-t-il réfléchi ù l'intégrotion du progromme de vote électronique qui
est octuellement en phose de test dons la Commune de Treyvaux ? Sera-t-il possible, si le
test de Treyvaux est concluont, d'offrir cette possibilité oux Romontoises et Romontois ?

Les nouveoux ordinoteurs de la Commune pourront-ils être équipés pour recevoir les
résultots ?
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Une dernière quest¡on concerne l'élimination du porc informotique qctuel. Que
deviendront les ordinoteurs qui ne seront plus utilisés por la Commune de Romont ? ll
existe une entreprise suisse - AfB sociol & green lT (https://www.ofb-group.ch/home/) -

qui reconditionne les ordinateurs. Cette entreprise, qui emploie entre outres des personnes
en situotion de hondicop, supprime les données des ordinateurs, les remet en état s¡

nécessoire pour ensuite les revendre ù des prix ottroctifs, notomment ù des Associotions ò
but non lucrotif. Quelle est la piste choisie por le Conseil Communol ? >

M. Jean-Denis CORNU prend acte de l'intervention du Groupe Les Verts.
temps de l'examiner et d'y répondre lors d'une séance ultérieure.

La parole n'étant plus demandée, M. le Président passe cet objet au vote.

@@

ll prendra le

C'EST PAR 40 ( OUI D ET 4 ABSTENTIONS QUE LE CONSEIL GENERAT ACCEPTE CETTE

DEMANDE DE CREDIT DE CHF 230'OOO.OO POUR LE REMPLACEMENT DES POSTES

INFORMATIQUES ET DU SERVEUR (HARDWARE} AINSI QUE POUR L'ADAPTAT¡ON DES

PROGRAMMES ( SOLUTION METIER n (SOFTWARE).

NOUVEAU BATIMENT SCOLAIRE - INFORMATION

M. le Président cède la parole à M. Didier DEMIERRE, Conseiller communal en charge du
dicastère DOMAINES/BATIMENTS/FORETS, pour la présentation de cet objet.

<< A l'heure oit lo Confédérotion diffuse Ie e-governement, le Canton déploie le guichet unique
et les Communes s'attochent ù lo gestion des documents électroniques, notre Conseil
communal planche depuis plus de 5 ons sur le projet d'un nouveou bâtiment scolaire.

Quelques foits

Octobre 2073
Première étude pour un nouveou bâtiment scoloire

r Octobre 2074
Le projet d'école ZELDA, incluant les Communes de Billens-Hennens et Mézières en
vue d'une future fusion ù trois, avoit été désigné lauréot. Alors que les sondoges sont
au beau fixe et que les représentants des trois communes posent ensemble pour lo
postérité, que nenni ! En mars 2015, la fusion des communes est ovortée !

I Avrí|2075
Le contrat de mondot ovec l'architecte est signé en prévision d'une future convention
de cercle scolaire ovec nos communes voisines pour lesquelles lo nouvelle loi scoloire
n'onnonce pas que des prévisions optimistes. Huit classes sinon rien ! Le projet louréot
étoit, architecturalement porlant, le plus beau, certes.
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Rassurez-vous, Mesdomes et Messieurs les Conseillers généroux, I'Exécutif n'a pas tiré au sort
I'obandon de ce projet. ll a simplement écouté les futurs utilisoteurs, rencontré les octeurs,
sans compter les nombreux tours de tables du lundi soir, et plus.

Mqlheureusement, une école, ço se construit pour 50 ens, voire plus, et Ie Conseil communol o
oinsi décidé de prendre lo responsabilité d'obandonner un projet pour lequel un audit ou une
expertise ne serait que confirmotion de notre décision.

Aux outeurs des <yoko foire >, < yoko changer >, < yoka dire >, et tous les < yoko > des
réseaux socioux, j'aimerais leur tronsmettre un messoge :

OUI le Conseil communol o un déficit dons I'informotion, mois porfois, < yaka > demonder ou
< yako > questionner !

Vous n'êtes pos sons savoir qu'il existe des secrets de fonction, des clouses dons les
résiliations, des secrets dans lo négociotion, et lorsque les oppositions sont encore en cours
dans un projet d'une telle envergure... olors le devoir d'information reste confiné à des lignes
généroles. Alors..., << yako > ottendre !

Chocun d'entre vous Chers Conseillers généroux, Chères Conseillères généroles, chocun d'entre
vous Cher Public, connoissez un Conseiller communol qui pourro vous expliquer le pourquoi ou
Ie comment de chaque décision prise, ou le pourquoi d'une ottente d'informations parfois
longue ù venir. Celo permettro d'éviter d'en déformer les << qu'en diro-t-on >.

Pour les personnes impot¡entes qui ottendoient cette information lors d'une séonce de Conseil
général spéciole - séonce de remplocement de juillet -, elle n'ourait pos été possible du fait
que l'opposition au chongement de zone En Bouley étoit toujours pendante, le délqi de recours
n'étant échu que depuis le 76 septembre 2078. Celo peut porfois vous paraître frustront, mois

ie vous rossure que, pour l'Exécutif, ça l'o oussi été. Les différentes voriontes étudiées por le
Conseil communol sont les suivontes :

r Phose étude déjù présentée.

' Trois projets ont été retenus par le Conseil communol

Site la Condémine portiel+ bâtiment de lo Ville.

Site En Bouley + bûtiment de Io Ville.

Site En Bouley totol.

Au moyen d'un support de présentotion PowerPoint, M. DEMIERRE explique les réflexions du
Conseil communal (cf onnexe 2).

Le Conseil communol s'apprête aujourd'hui ò finaliser les détails ofin d'élaborer un cohier des
charges pour passer ù lo phase suivante, soit le projet pørtiel et total en même temps, ce qui
permettra de chiffrer le portiel proposé et la portie totole. Trois ou quatre architectes
régionoux spécialistes en motière de bâtiments scolaires seront invités ò nous présenter le
projet idéol, protique et économique.

Les prochaines informotions consisteront, je l'espère, en lo présentotion du projet ù choisir ou
choisi, ovec un échéancier d'intention qui sero présenté de foçon à ce que chocun puisse fixer
des délois quont ù l'avenir de ce nouveou projet d'école primaire.
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Je vous propose de prendre connoissonce, ù tête reposée, du dossier complet de lo réflexion et
de la décision du Conseil communol qui sera joint ou procès-verbql de lo présente séonce.
Mon adresse e-moil figure sur le site lnternet de la Commune, et je répondroi très volontiers ù
vos questions.

Comme je I'ai dit ouporovont, les Conseillers communoux sont égolement ù votre disposition
pour répondre ù vos interrogotions.

Soyez derrière nous. pour le bien-être de vos enfonts ! >

M. le Président remercie M. DEMIERRE pour sa présentation

OUVERTURE DE LA DISCUSSION

INTERVENTION DE M. NICOLAS SALAMIN, POUR tE GROUPE PS

<Le projet de lq nouvelle école est un sujet importont pour le Groupe socioliste. Nous en
ovons lorgement discuté lors de notre séqnce de préporotion du 27.09.2078, comme celo a
égolement été le cos lors de lo plupart de nos séances précédentes.

Nous prenons note des informations fournies ò ce propos et nous trouvons positif que le
Conseil communql oit trouvé un regoin d'énergie pour ovqncer dans ce projet qui, comme
nous I'ovons souvent répété, est essentiel pour le bon développement de notre Commune.

Les orguments que le Conseil communql met en ovont pour justifier l'emplocement et le
projet en lui-même sont intéressonts. Nous ottendons donc maintenant qu'ovec ce
nouveou projet, une solution globole, notdmment pour les tronsports scolaires, soit
trouvée.

Lo situation qctuelle n'est simplement plus tenoble. ll est donc indispensoble que lo
Commune prenne ses responsabilités au sérieux dons ce domaine, et ceci doit être mis en
place, quel que soit le projet final choisi. Ensuite, on nous promet une école pensée pour
ses ut¡l¡sqteurs et donc les enfonts. Nous ottendons donc, cette fois-ci, que les
aménogements de la future école prendront en compte pleinement leurs besoins, et nous
resterons porticulièrement ottentifs ù ce point, pour le projet ù venir. Finolement, lo
proximité du CO nécessite une séporation cloire et stricte des flux d'enfonts vers les deux
structures. Lo mise en ploce de chemins piétonniers est une bonne chose, mois cette
réflexion doit inclure égolement le contexte global, comme l'orrivée des bus, les occès oux
bâtiments, les zones de récréqtion, et non seulement l'ocheminement ò l'école elle-même.

Concernant les options présentées, la réalité veut que le projet d'une école entièrement En

Bouley soit peu réoliste, d'un point de vue budgétaire, et une réolisotion partielle ne
pourro pos éviter un tronsport d'élèves entre lo ville et Arruffens. Nous souhoitons donc
que les réflexions du Conseil communal sur lo mobilité, les besoins des enseignants et des
enfonts utilisant les bôtiments scolqires soient globoles et n'oublient pos les ospects à
améliorer en ville qui sont nombreux. Nous pensons en porticulier ò lo mobilité qui est loin
d'être optimole devont l'école de lo ville, ou encore le réoménqgement des espaces
extérieurs, qui laissent ò désirer.



t
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Au finol, le Groupe socioliste souhoite soutenir un beau projet qui fait du sens pour notre
Commune en développement. La nouvelle école doit ête certes moduloble, mois oussi
ogréoble et fonct¡onnelle, et pensée pour les enfonts et les enseignants. Les éléments
mentionnés plus hout ne doivent donc pos être socrifiés sur l'autel d'une limitotion des
coCtts pour le budget de lo Commune et c'est ù cette condition que notre Groupe
soutiendra le projet du Conseil communol. >t

M. le Président remercie M. SALAMIN pour son intervention

¡NTERVENTTON DE MME CHRTSTELLE MASUR LUU, POUR tE GROUPE tES VERTS

<< Le Groupe Les Verts prend bonne note de ces informations et encouroge le Conseil
communol ù communiquer plus fréquemment sur ce dossier ù l'ovenir. Concernont le
dossier de l'école primoire, le Groupe Les Verts solue I'implicqtion des partenaires de tous
les types de closses de l'école primoire. C'est en effet un point importont que nous nous
réjouissons de voir mis en oeuvre.

Nous demandons por ailleurs au Conseil communal d'être particulièrement attentif aux
points suivants :

Le cahier des chorges de cette nouvelle école devro être plus détoillé et suivi
scrupuleusement. Nous souhoitons que les Portis soient consultés et puissent foire
part de leurs remorques.

Nous attentons un bôtiment répondant oux normes énergétiques et écologiques
les plus strictes, tel que Minergie-A-ECO.

L'occès ò pied et ù vélo pour les enfonts comme pour le personnel est ou centre du
concept de mobilité. Les parents-toxis ne seront plus la norme ù l'ovenir. Nous
demandons ou Conseil communol d'étudier scrupuleusement la mobilité du
secteur En Bouley ainsi que celui de lo ville, en mettont en ovont lo mobilité douce.
Nous réitérons por oilleurs notre demande d'un plan de mobilité pour le personnel.

ll seroit également opportun d'impliquer le Conseil des parents, qui vient de se

former, dans le processus.

Le Groupe Les Verts redoute un impoct très négatif sur les commerces et les
restouronts en vieille-ville, si le Conseil communol persiste dons so volonté de tout
centrol¡ser sur le site En Bouley. ll s'ogit d'un point importont relevé par l'étude
ASPAN reçue cet été. Un tel déménogement ne doit pas se faire sans une solution
de remplacement crédible opportant un flux de clients potentiels plus ou moins
équivolent oux commerces du centre-ville.

Le Groupe Les Verts a pris note, lors de la séance d'informotions sur le PAL, de la
modificotion de lo zone de lo Condémine. Cette modificotion ouvre cloirement lo porte ù la
co n stru cti on de I og e m e nts.
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Si le Groupe Les Verts n'est pos opposé ù lo construction de logements sur cette zone, ils
n'occepteront pos que le terroin soit vendu ù des tiers. Si un tet développement devoit se

foire, il doit se foire par un DDP (Droit distinct et permanent de superficie) ovec des
conditions strictes sur lo vocation du bôti (constructions respectueuses de l'environnement
mixité sociale, etc.).

Finolement, nous souhaitons ovoir accès sans déloi ò lq liste des points ù corriger sur le
proiet ZELDA évoqués por M. DEMIERRE ù l'occosion de so présentotion ù lq Commission
finoncière, oinsi qu'au document qui fixe les termes de ta résitiotion de controt avec le
Bureou BAUART. Nous ottendons toujours un ropport externe détoillé sur ce fiasco
financier qpporemment sons précédent dons notre Commune. >

INTERVENTION DE M. PHILIPPE JORDAN, POUR LE GROUPE HORIZONS NOUVEAUX

<< J'oimerais préciser, en préambule, que j'oi préporé mon intervention avont d'ovoir
connoissonce des informotions communiquées ce soin Donc un certoin nombre d'éléments
soulevés trouve en portie des réponses dans ce qui vient d'être dit, ce qui me permet de
regretter que les documents présentés ce soir n'aient pos été fournis ovec les documents
de séonce adressés oux membres du Conseil générol, ce qui ourait évité bien des
discussions et des polémiques.

Le Groupe Horizons Nouveoux prend octe des informotions qui viennent d'être fournies et
en remercie le Conseil communal. ll tient toutefois ù faire port de ses plus gronds doutes
quont ù la direction prise dons ce dossier et des nombreuses questions qui surgissent
immédiotement ù l'écoute de ce qui vient d'être communiqué.

Afin d'offiner sa réflexion et de pouvoir, ù terme, se prononcer en toute connoissonce de
couse, le Groupe Horizons Nouveaux souhoite, dès ce soir, obtenir des réponses ou du
moins des pistes de réponses oux questions suivontes :

Le Conseil communol dispose-t-il d'une étude de mobilité sur le plateou dArruffens
pour le jour où quelque 2'000 élèves rejoindront le site et si oui, quelles en sont les
conclusions ?

Sochont que le site envisogé En Bouley n'est occessible qu'en troversont un terroin
qui apportient à lAssociation des Communes pour le Cycle d'Orientotion, où en
sont les négociations ovec lodite Associotion sur ce point précis ?

Sur quelle bqse le site de lo Condémine, qui nous poroît plus judicieux ù tous points
de vue, o-t-il été obondonné ? Autrement dit, le conseil communol s'est-il tivré ù
une étude comporative des deux sites avant de décider de l'obandon de I'un
d'entre eux ?

De lo réponse à ces questions Íondomentoles dépend la suite du processus. MERCI donc de
les troiter qvec le plus grond sérieux. >

M. le Président remercíe M. JORDAN pour son intervention. La parole n'étant plus
demandée, il passe au point 5 de l'ordre du jour ( DIVERS D.
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I

DIVERS

STRUCTURES POUR LES PERSONNES AGEES - APPARTEMENTS ( SENIORS ))

lntervention de M. Thierry SCHMID, Conseiller communal, en réponse à une question
de Mme Stefanie LOSEY, Conseillère générale, posée lors de la séance du Conseil
généraldu 18.05.2017

Rappelde la question de Mme LOSEY

<< Quelle est lo strotégie du Conseil communol, sochont que la populotion vieillit et que
ce type d'infrastructure nécessite plusieurs onnées pour être réql¡sées? >

Réponse de M. SCHMID

< Si lo politique de sonté oinsi que les concepts communoux en faveur des personnes
âgées relèvent bien de lo compétence du Conseil communol, il foudroit être
présomptueux pour croire que notre ville puisse foire cqvalier seul sur ces sujets.

Vous comprendrez oisément gue ce type de questions nécessite une réflexion ou niveou
de lo région. Les offres liées au Réseou Santé de lo Glône sont donc ò la base de notre
strotégie sur ce sujet. Le sujet des oppartements protégés y est discuté régulièrement
en lien ovec lo modernisotion du réseou des homes médicolisés. Des synergies sont en
effet souhoitobles entre ces deux types d'étoblissements.

Remarquons que l'existence de nombreux services ò domicile offerts por le RSG (repos,

blanchisserie, ménoges et soins) permet souvent de prolonger fortement lo durée
pendant loquelle les personnes ôgées peuvent rester vivre chez elle sans devoir
déménoger au sein d'une structure protégée.

J'qttire également votre ottent¡on sur le foit suívant

La structure sociale du District de Io Glône estfort différente de celle d'une gronde ville.
Lo prédominonce de structure fomiliale clossique, couplée à I'ømélioration de lq santé
des personnes ôgées, font que le besoin en opportements protégés est bien couvert
pour les onnées à venir. Un projet existe ù Siviriez et pourroit suivre lo construction du
nouvel home. De même, quelques oppartements sont prévus ù Billens. L'intérêt de
privés pour la construction de telles infrostructures existe égolement.

En résumé, je peux vous ossurer que toute l'attention nécessoire est portée ù ce sujet et
que l'offre de telles structures sera odoptée ù la demande. Je vous suggère, pour finir,
de consulter Ie site tout neuf du RSG - www.sonte-glone.ch - qui contient de
nombreuses informotions sur ces différents sujets >.
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Mme LOSEY remercie M. SCHMID pour ses réponses et consultera très volontiers le
nouveau site lnternet du RSG.

Ð PARC PUBLIC D'ARRUFFENS

lntervention de M. Emmanuel BUSSARD, Conseiller communal, en réponse à la
question de Mme Angela PITTET, Conseillère générale, posée lors de la séance du
Conseil général du 05.10.2017

<< Le Conseil communol a pris bonne note des questions de Mme Angelø PITTET du 5
octobre 2077 concernont le parc public d'Arruffens.

Afin de trq¡ter de lo question de I'entretien des espoces verts dans son ensemble, le
Conseil communol a créé un groupe de trovoil constitué d'employés du Service de lq
Voirie et de Conseillers communoux.

Sachez, Madome, que les Conseillers communoux, oinsi que tous les Employés
communaux, ont à cæur de s'occuper de notre territoire de la meilleure façon possible.
Si vous êtes ollée oux < portes ouvertes >> du nouveou bâtiment du Service de lq Voirie
ou que vous avez lu la presse lo semoine dernière, vous ourez pu remorquer I'entier du
travailfourni par notre Service édilitoire pour entretenir notre Ville. >

EMPLACEMENTS POUR LES MOTOS AU CENTRE.VILLE

lntervention de M. Emmanuel BUSSARD, Conseiller communal, en réponse à la
question de M. Sébastien RODI, Conseiller général, posée lors de la séance du Conseil
général dut3.l2.2OL7

<< Le Conseil communol o pris bonne note de lo remarque de M. RODI du 73 décembre
2077 concernont l'emplocement des motos ou centre-ville et de son inquiétude sur
I'emplocement, la dongerosité et les difficultés d'accès des places réserves oux motards
dans I'intro-muros.

C'est pourquoi le Conseil communol prendra en compte les ploces K motos > lors de
l'étoblissement des mesures à prendre dons le codre du concept de stotionnement. Ð

M. le Président remercie M. BUSSARD pour ses ¡ntervent¡ons.

I

PLACE DE JEUX D'ARRUFFENS

lntervention de Mme Ophélie BRODARD, Conseillère générale

< Lors d'une récente visite à lo place de jeux mentionnée ci-avont par M. B|JSSARD,

nous qvons effectivement eu I'ogréable surprise de trouver des infrastructures remises
en état. Les enfonts peuvent à nouvequ profiter des divers jeux mis ù disposition, sons
risque de se blesser.
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Nous remercions le Conseil communol pour les démarches entreprises, et la créotion
d'un groupe de trovoil, mais tenons ù souligner que les autres points soulevés lors de Ia
séance du Conseil général d'octobre 20L7 restent encore d'octualité. >

M. le Président remercie Mme BRODARD pour son intervention

TRANSPORTS SCOLAIRES - ETAT DE LA SITUATION DANS LES BUS

lntervention de M. Nicolas SALAMIN, Conseiller général

< Je souhoite revenir une nouvelle fois sur la situotion des tronsports scoloires octuels
mis en ploce por notre Commune.

Le nouvel horoire 4/2 pour les classes primaires a amené des modificotions d'horaire
des transports scoloires pour cette année. Le départ fut loborieux, mois les choses se
sont oméliorées. Néonmoins, force est de constoter que les horoires de retour dons le
quortier de La Mqulo ne correspondent pos ù ce qui avoit été onnoncé oux porents en
début d'onnée et la pause de midi est nettement réduite de 70 voire 75 mn.

Est-ce que lo Commune est consciente de ce problème et vo-t-elle entreprendre
quelque chose ?

De plus, lors de lq séance des budgets 20L8, en décembre passé, il avoit été onnoncé
que le nombre de trajets resterait sembloble et que I'introduction ù I'horaire 4/2 ollait
même omener un dédoublement des tronsports ù certaines heures. Les porents ont
donc été surpris de voir que le bus desservant La Perrousq ovait été supprimé, ce qui
crée un surplus conséquent d'élèves dons le bus maintenu.

Quelles sont les rqisons de cette suppression et que compte faire la Commune pour
limiter l'entossement des élèves dans les bus ?

Finolement, et molgré ce que dit régulièrement le Conseil communol, ici même ou dans
Io presse, les problèmes d'incivilités sont récurrents dqns les bus, et vont jusqu'ou
passoge ò toboc à l'intérieur même du bus (dernier événement en dote : ce lundi, ù
13hoo !).

Que foit lo Commune pour celo, sochont qu'il avait été promis, en décembre dernier,
de mettre en ploce des accompognonts dons les bus ?

La présence de I'ogent de ville o certes un effet bénéfique, mais cet effet s'onnule s'il
n'est présent que quelques fois durqnt I'onnée.

Les problèmes de tronsports scolaires sont difficiles ò gérer et la Commune n'o certes
pas l'obligation de les mettre en place. Mois soyons réolistes : ne plus en fournir
amèneroit un flux de voitures intenoble devont l'école.

J'oimerois donc que le Conseil communal prenne enfin lo mesure des problèmes liés aux
tronsports scolaires et l'agocement de nombreux porents sur ce sujet, et qu'il arrête de
se voiler lo face. >

M. le Président remercie M. SALAMIN pour son intervention
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I

Réponse de Mme Micheline POULIN, Conseillère communale

< Le Conseil communal est bien conscient des importontes perturbotions générées sur
le réseau des bus scoloires por l'introduction des horoires 4/2 (4 unités d'enseignement
le motin et 2 I'oprès-midi).

Des réunions avec les TPF ont déjò eu lieu, pas plus tord que vendredi dernier, pour
débottre notamment du problème des enfonts qui orrivent très tard ù lo moison. Des
pistes d'oméliorotions sont mointenant entrées en vigueur et, depuis lo semoine
dernière, la situation s'est quelque peu oméliorée>t.

Concernant la sécurité dans les bus, Mme POULIN a appris aujourd'hui qu'un incident
s'est produit dans un bus et que des élèves s'étaient bagarrés. Les parents de l'élève
victíme ont déposé plainte.

La Commune dispose des coordonnées des agresseurs et, là aussi, une réunion a été
planifiée avec les TPF et la Police afin de trouver des solutions pour améliorer la

situation, de façon à éviter ce genre d'incidents.

ll faut savoir que tout est filmé dans les bus. On peut ainsi voir ce qui s'est déroulé et
reconnaître les fauteurs de trouble. Des contrôles se dérouleront dans et à la sortie
des bus, et un passage dans chaque classe est planifié pour signifier une nouvelle fois
aux élèves que la discipline doit être respectée.

En ce qui concerne le bus de La Maula, une réponse sera apportée lors de la prochaine
séance du Conseil général.

Réaction de M. Nicolas SALAMIN, Conseiller général

<< Je remercie Mme POULIN pour ces précisions. Pour ce qui concerne les incivilités, on
peut bien mettre en place des discussions ovec les élèves, mais tont que ceux-ci seront
entqssés dons les bus, il y oura forcément des incivilités. L'entassement dons les bus
génère les problèmes.

Mme POULIN se dit bien consciente du réel problème existant avec le bus de La

Maula.

M. le Président remercie Mme POULIN pour sa réponse.
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I coNclusroN DE M. MANUEL HURNT, nRESTDENT

t<Nous voici orrivés qu terme de notre séonce. Je vous remercie de votre présence et
vous donne rendez-vous le 73 décembre prochain.

Por ces mots, je clos cette séqnce en vous souhoitont une bonne rentrée.

Merci pour votre ottention )).

< Applaudissements. ,)

Au nom du Conseilgénéral
Le Président Le Secrétaire

HURNI

Annexes

D

1. Planification financière - présentation de M. Vassaux, Société BDO

2. Projet de nouveau bâtiment scolaire - présentation de M. Didier Demierre, Conseiller
communal

Romont, le L8 octobre2OtS/YB/hp
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GESTION PROSPECTIVE
Plan de la présentation

1 . Méthodotogie

2. Epuration des cCIrnptes de fonctionnement 201 3 à 2017
3. Présentation des résuttats rétrospectifs (201 3 à 2017)
4. Paramètres et hypothèses retenus pour [a ptanification
- 4.1. Evotution démographique
- 4.2. Recettes fiscales
- 4.3. lnvestissements et frais financiers

5. Résuttats intermédiaires
- 5.1 " Domaines soumis au principe d'equivalence
- 5.2. Anatyse financière
- 5.3. Endettement
- 5.4. Coefficient fiscat d'équilibre

6. Conctusion de [a seance

PF-Romont-2018
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GESTION PROSPECTIVE
1. Méthodologie

a) Horizon temporel de 10 ans (5 années passées/ 5 années planifiées)

b) Epuration des comptes, Pour une anatyse économique et non comptabte

c) Analyse des tendances

d) Formutation d'un certain nombre d'hypothèses pour ta ptanification

1
PF-Romont-2018
Page 3 BD
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GESTION PROSPECTIVE
2. Epuration des comptes de fonctionnement 2013 à 2017
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GESTION PROSPECTIVE
3. Présentation des résultats rétrospectifs (2013 à 2O1Tl

MNA - MNAPE - CF. SF

I
PF-Romont-2018
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GESTION PROSPECTIVE
4. Paramètres et hypothèses retenus pour [a planification
4.1 . Evolution démographique

1 . Evolution ptanifiée de [a poputation et des contribt¡abtes ;

Données disponibles :

- Poputation :2022
* Contribuabtes : 2015

Hypothèses de travaiI
- Très forte croissance demographique entre 2A19 ef"2022: impact sur les contribuabtes ?

- Dòs 2A16: projection de ta moyenne Contr./pop" Entre 200V et 201 5 -" 54"49 %

a

a

1
PF-Romont-201B
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GESTION PROSPECTIVE
4. Paramètres et hypothèses retenus pour la planification
4.2. Recettes fiscales
. Hypothè¡se : coefficients d'impot inchangés 201 g-z0zz

IPP et IPM : 90 %

Contribution immobitière 3.A %"

. f PP : Projection sur [a VPIC/C moyenne entre 20Q7 et 2015 -> 36.81

. IPM : Moyenne 201 1 - 2015
- Dès 2020 : CHF - 760'000 seton budget

. Autres recettes fiscates : Projections seton budget
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GESTION PROSPECTIVE
4. Paramètres et hypothèses retenues pour la planification
4.3. lnvestissements et frais financiers
. Liste des investissements issus du plan fÌnancier 201 8 - 2A22

- Intérêts : taux moyen prévisionne[ de 1"ST%
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GESTION PROSPECTIVE
5. Résultats intermédiaires
5.1. Domaines soumis au principe d'équivalence

Hypothèse : Frais d'exploitations et recettes de ['année Z01T stables
- Ajout des frais financiers découtant des nouveaux investissements entre 2018 et Z0?Z

PF-Romont-2018
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GESTION PROSPECTIVE
5. Résultats intermédiaires
5.2. Analyse financière

MNA. MNAPE. CF . SF
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) GESTION PROSPECTIVE
5. Résultats intermédiaires
5. 3. Endettement

Effacement de la dette
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GESTION PROSPECTIVE
5. Résultats intermédiaires
5.4. Coefficient fiscal d'équilibre

Coefficient fiscal d'êquilibre
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GESTION PROSPECTIVE
6. Conclusion de la séance

a Anatyse rétrospective :

- MNA positive et endettement faibte : marge de manæuvre en matière d'investissement matgré ta
baisse du coefficient d'impôt

Anatyse prospective :

- Passage à une MNA négative dès 2019
- + CHF 900'000 de charges liées à ta péréquation
- Augmentation substantiette des frais financiers tiés aux investissements massifs prévus

- Amortissements et frais d'intérêts tiés au nouveau bâtiment scotaire
- Projection prudente des recettes fiscates

o

I
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Merci de votre attention

GREGoRY JEcKELMANN EXPERT-coMPTABLe oIpl-omÉ

ANTHONY VASSAUX CONSETLLER EN GESTTONS ET FTNANCES PUBL|QUES

cENTRE oe compÉTgNcEs EN ADMrNrsrRATroN pugLreuE sutssE RoMANDE
RTE DE LA CORNICHE 2 - EPALINGES
CASE POSTALE 7690. 1OO2 LAUSANNE
Té1.: 021 310 23 23 - Fax 021 3102324
www.bdo.ch

BD
\



fìi

\

I rlt cli' i r:o¡r¡'¡¡,

u"'-t Romonl *^drÍï:nlll1



{

II

a

$:
*l

I
I

IJ

'ìct
t-
IJ
or-

oì
FIoN

L\

æ

F{
CÐN

IJ
-al

FL-
o
Eo
ctr
ËÐ
S



\
t',f çf ¡! -t',j rr.-'ôr '1:,

lud'Ðf)ä

luotuou $",,,

satls g lg



Ecole de la V e¡lt
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Ecole de la Condémine
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Accueil extrascolaire (AES)
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La Tour des Béguines

Vrlle de ñ
N{ r:'.,:r i r,r"rt'rl-tr Romonl ÉÈóftr{ì r r t



ô'
/_

I
ò
Êç

In
o
ç

a-
o

1n
o
T'
E
þr0

o
'lE
rn
o

I

- fE
II

-Jf
l-b
o
E
o
E,
ËÞ
5



P¡scine du cycle d'orientation
de la Glâne (COG)
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Opération School
du Conseil communal

Diverses réflexions

- Pratiq ues.

Stratégiq ues.

Economiques.

Ecologiques.
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Opération School
du Conseil communal

o Pratique.

>63% des enfants habitent le plateau
dArruffens.

Þ ftude de mob¡l¡té en cours sur Arruffens.

Þ Le RE gère 8 sites avec B¡llens et Mézières.
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Opération School
du Conseil communal
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Opération School
du Conseil communal
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Opération School
du Conseil communal

o StratéSique

I Piscine
,/ Gymnastique
,/ Réfectoire

/ Salles de logopédie
/ Salles de gymnastique
/ Aula à disposition
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Opération School du
Conseil communal

o Ecologique

> Provenance des enfants 70% dArruffens &
a

envtrons

> Désengorgement de la Ville

> Aménagement de la Vieille-Ville
Þ Possib¡l¡té d'améliorer/sécuriser la Route

dArruffens
Þ Construction du Parking de la Perrausa et

régulation des parkings de la Ville

N
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Opération School
du Conseil communal
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Opération School
du Conseil communal

'-"tRomonl *ilmr>trt
'::-1ìsÈr x ('{'rlx ¡! !t.ir rl

N



Opération School
du Conseil communal
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Opération School
du Conseil communal

o Economique

Þ tra nsports
> Entretien des locaux
Þ Synergies avec Ie CoG et les lnstitutions
Þ Regroupement des forces
Þ Valorisation du terrain de la Condémine
Þ Valorisation des Halles de gym des Avoines
Þ Valorisation de l'Ecole primaire ou sa partie libre
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Opération School
du Conseil communal

o Entend u ça et là...

o La ville se videra de sa substance.

La ville va mourir.
o Les commerçants vont pouvoir fermer.
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Opération School
du Conseil communal

En pesant les 4 critères :

Pratique

Stratégique

Economique

Ecologique

Le Conseil communal veut démontret..
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o ... que le soutien à nos industriels,
commerçants, artisañs, entreprises et sociétés
sportives et culturelles est pr¡mordial...

...que le bien-être de nos concitoyens et de

nos enfants doit être partagé, communiqué,
échangé et discuté en invitant les acteurs de la
vie romontoise à s'expr¡mer...
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Opération School

o Le Conseil communal, tous Partis confondus,
aa

ainsi que les chefs de servicê, répartis en
plusieurs groupes de travail, ont évalué les
désavantages et les avantages de 3 variantes
avant de les présenter aux autres groupes...

\
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Opération School

3 variantes <rEcole>

Partielle En Bouley + Ecole de la Ville

- Totale En Bouley

Partielle à Ia Condémine + Ecole de la Ville
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Opération School
du Conseil communal
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Opération School
du Conseil communal

Villa d¿
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Partielle à La Condémine + Ecole de la Ville
Désavantases

' Contraintes architecturales liées à la présence du PSS en sous-sol sur une partie de la parcelle.
' Po:isib¡lité d'agrandissement très limitée dans le futur pour les infrastructures scotaires et sportives.
' F.l_.-ts d'agrandissement, démolition de l'école actuette de la Condémine qui pourrait être utilisée pour

IAES.

' Environnement urbain très présent- parcelle entourée d'immeubles et d'un quartier résidentiel.
' Maintien de 4 sites d'enseignement : Condémine, ville, halles de gymnastique en ville, piscine du COG.
' Responsable d'Etablissement (RE) sur 2 sites : Condémine et Ville - idem pour le secrétariat.
' Service de I'AES - accompagnement des enfants de la ville en bus obligatoire pour le personnel,4 fois

par jour.

' Devoirs surveillés à mettre en place sur 2 sites.
' D¡ff¡culté de mettre en place un concept global de mobilité pour les élèves venant à pied, ceux venant à

vélo, les bus TPF et les parents amenant leurs enfants en volture.
' Dépose minute par les parents complexe à mettre en place - trop nombreuses possibilités d'accès.
' Accès des bus non aisé - certainement une dépose au Bicubíc et trajet à pied jusqu'à la Condémine.
' Pas de parking à proximité - risque de parcage (sauvage )) lors de manifestations dans les hatles de

gymnastique le soir ou le week-end.

Réflexion du conse¡l communal
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Réflexion du Conseil communal

Partielle à La Condémine + Ecole de la Ville
Désavantages

o Synergie moindre avec le Bicubic lors de manifestations.
o Synergie et coopération moindres avec le Centre éducatif et

scolaire qui se situera En Bouley, en raison de l'éloignement.
' Le concept de Mob¡l¡té sera extrêmement difficile à établir -

augmentation des coûts TPF.
o Perte substantielle sur la valeur matérielle du terrain de la

Condémine (situation idéale pour projets privés dans le cadre du
nouveau PAL).

o Modularité moins importante qu'avec un projet r< En Bouley >,
situation due à la plus petite surface disponible.
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Réflexion du Conseil communal

Partielle à La Condémine + Ecole de la Ville
Avantages

' Surface disponible d'env. 12'000 m2 .

' Commune de Romont propriétaire du fonds.

' Terrain déjà en zone d'intérêt général.

' Bien centré.

' Accès à pied pour les élèves de la Condémine jusqu'à la piscine.

' Planification plus aisée des horaires de gymnastique, piscine - pas de transport
en bus pour les enfants de la Condémine.

' Sécurisation du périmètre relativement aisée.
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Réflexion du conseil communal

Partielle En Bouley + Ecole de la Ville
Désavantases

Coúits agrand issements.
Coûts de fonctionnement plus élevés.
Deux sites (écoles).
Réticence des enseignants.
Disparité.
Équripement des salles.
Grande concentration d'élèves sur un même site.
Coexistence entre élèves du COG et du-primaire, ce qui-pourrait créer des problèmes si le projet ne tient pas compte de
cet aspect au niveau des accès et des circulations des élèves sur te site En tiouley.
Maintien de 4 sites d'enseignement : En Bouley, ville, halles de gymnastique en ville, piscine du COG.
Responsable d'Etabl¡ssement sur 2 sites : En Bouley et bâtiment de la ville - idem pour le secrétariat.
Devoirs surveillés à mettre en place sur 2 sites.
Agrandissement futur signifiant coûts plus importants que construction complète pour site unique.
Disparité dans les équipements des salles entre le nouveau bâtiment et le bâtiment de la ville.
Maintien des salles de classe.
Manque de verticalité dans l'enseignement avec 2 sites.
Circulation des bus TFP articulés pas aisée en ville.
Réprartition des élèves problématique sur 2 sites.
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Réflexion du Conseil communal
Partielle En Bouley + Ecole de la Ville
Avantages

Valorisation du site de la Condémine.
Moins de pressions politiques par rapport à l'ancienne école.
Tennps à disposition pour la valorisation du bâtiment scolaire de la ville.
Réaffectation partielle des salles de gymnastique des Avoines.
Modulaire - deuxième étape possible.
Terrain + école.
Coûts.
Morbilité (Concept plus simple, facilités pour TPF).
Surface disponible 27'OOO m2 - env. 12'0OO m2 suffisent sans porter atteinte à la future construction du COG/piscine.
Commune de Romont propriétaire.
Terrain déjà en zone d'intérêt général.
Bien centré.
Sécurisation du périmètre aisée.
Possibilité de mettre en place un concept de mobilité et sécurisé pour les enfants venant à l'école à vélo.
Synergies envisageables avec le COG au niveau de différentes infrastructures (repas AES, salle de rythmique, conciergerie,
etc.).
Accès à pied pour les élèves à la nouvelle halle de sport, au Bicubic, à la piscine, à la bibliothèque.
Proximité des salles d'enseignement du Conservatoire.
Possibilité de créer des arrêts minutes pour les parents qui amènent leurs enfants à l'école en voiture, sans mettre en
danger les autres enfants.
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Réflexion du Conseil communal

Partielle En Bouley + Ecole de la Ville
Avanta s

' Dépose des enfants par les taxis adaptée à la situation sans mettre en danger tes autres enfants.
' Partage des méthodologies pédagogiques.
' Verticalité entre les différents degrés.
' lnteraction dans les projets d'école.
' Échange de compétences (allemand, angtais, géographie, etc.).
' Organisation des cours de langue pour primo-arrivants allophones plus aisée.
' Des cours d'écoles enfin adaptées aux différents degrés.
' Maître de sport

' Services auxiliaires scolaires et Centre d'enseignement spécialisé et de logopédie de la Glâne
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Réflexion du Conseil communal
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Réflexion du conseil communal

Totale En Bouley
Désavantages
' Coûts

' Montage financier

' Abandon du bâtiment scolaire de la Ville
' Relations avec les commerçants ? (Selon utilisation du site de la Ville)
' Grande concentration d'élèves sur un seul site
' Flux d'élèves

' Coexistence avec les élèves du COG et du primaire, ce qui pourrait créer des
problèmes si le projet ne tient pas compte de cet aspect au niveau des accès et
des circulations d'élèves sur le site En Bouley

' Ptojet complexe pour la réaffectation des bâtiments scolaires de la ville (école et
halles de gymnastique)
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Réflexion du Conseil communal
Totale En Bouley
Avantages

a

a

a

Démarche unique
Construction en une fois
Centralisation

)' Concierge

Surface disponible de 27'000 m2 - env. 12'000 mz suffisent, sans porter atteinte à la future construction du COG/piscine
Valorisation

>,

Transports
Guichet unique Glâne
Service de l'accueil extrascolaire (AES) à proximité à la Condémine
Synergie éducationnelle
Commune de Romont propriétaire
Terrain déjà en zone d'intérêt général
Bien centré
Sécurisation du périmètre aisée
Mise en valeur du site de la Condémine, vente du terrain, zone de détente, etc.
Possibilité de mettre en place un concept pour les enfants venant à l'école à vélo
Synergies envisageables avec le COG au niveau de différentes infrastructures (repa
etc.)
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Réflexion du conseil communal
Totale En Bouley
Avantages
o
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Accès à pied pour les élèves à la nouvelle halle de sport, au Bicubic, à ta piscine, à la Bibliothèque
Proximité des salles d'enseignement du Conservatoire
Transports scolaires simplifiés : moins de trajets, surtout pour les enfants venant des Communes de Billens-Hennens et
Mézières
Pour les TPF, situation bien meilleure et beaucoup plus simple que de monter en ville avec des bus articulés
Possibilité de créer des arrêts m¡nutes pour les parents qui amènent leurs enfants à l'école sans mettre en danger les
autres enfants
Dépose des enfants par les taxis adaptée à la situation sans mettre en danger les autres enfants
Partage des méthodologies pédagogiques
Verticalité entre les différents degrés
Interaction dans les projets d'école
Échange de compétences (allemand, angtais, géographie, etc.)
Organisation des cours de langue pour primo-arrivants allophones plus aisée
Des cours d'école enfin adaptées aux différents degrés
Responsable d'Etabl¡ssement (RE)

Secrétariat école et Service de l'Accueil extrascolaire (AES)
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Réflexion du Conseil communal
Totale En Bouley
Avantages

o Maître de sport

Services auxiliaires scolaires et Centre d'enseignement spécialisé et de logopédie de la Glâne

Accueil extrascolaire (AES)

Devoirs surveillés
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Réflexion du conseil communal

Totale En Bouley
Avantages

a lnfrastructures techniques et conciergerie

Actuellement, 6 lieux d'enseignement - situation très compliquée et pas du tout logique

Avec un seul site En Bouley, plus que deux lieux d'enseignement - situation idéale, économique, écologique et
intelligente
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Proposition du Conseil communal

L'opposition au changement de zone a été retirée le 6
septembre 2oL8 et le délai de recours étant échu
depuis 15 jours, le Conseil communal a ainsi pu vous
présenter les variantes retenues.
Puis, par toutes ses réflexions, le Conseil communal a
déc¡dé de privilégier la solution partielle <En Bouley>
en laissant l'opportunité de <<l'opt¡on totale> selon les
coûts qui seront chiffrés en temps voulu, et selon la
capacité financière de notre CommuJ'ìe.

La présentation des projets retenus, leurs coûts ainsi
que la demande de créd¡t devraient être présentés d'ici
I'été prochain.
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Proposition du Conseil communal
. Deux ans de perdus ? !

négociations, et décisions quant à l'abandon ou nón de l'ancien projet.

adaptée qui a nécessité un changement de zone ayant débouché sur une
opposition bloquant l'évolution du projet. Le traitement de cette
opposition a nécessité l'engagement d'un avocat pour défendre les
intérêts de la Commune, et a ainsi généré une perte de temps et d'énergie
considéra b le.

Vous aurez remarqué que le Conseil communal n'est pas resté les bras croisés
à attendre pour, en parallèle, mettre tous les éléments bout à bout...

. Parfois le silence est d'or...
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Questions ?
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